

潮音寺だより

〈ホームページ〉 <http://www.ne.jp/asahi/choonji/namo/>

第 271 号
平成 18 年 5 月
電 話 052-671-4831
ファックス 052-671-4856

E-Mail:choonji@aichi.email.ne.jp
〒456-0034 名古屋市熱田区伝馬 1 -10-11

見色皆真色 聞音悉法音

いろ
みなしんじき
見れば
皆真色

こえ
音を聞けば
ことごとくほうおん
悉く法音

出典：善導大師『往生礼讃』

美しいもの
善い行いに感動し

そして

本当のものが見え
眞実の声が聞けるのは

それは
あなたの心が
澄んでいるからです



飛天（楽伎天）：潮音寺什物

衰から死へして■

人が老じて命の終わるが近づくといふ。命の体が衰弱しつゝある。命の衣があるのか。「衰」は死者の襟もどきの麻の組むを飾つて魔除けとしたりしたものを示した。葬礼の時にば、口輪の札を掲げるので、控えて少なくなる。心をあらわし、それが衰微の意涵に變化したもの。

次に「憔悴」(=やせなる)である。人の「憔」。憔は火の上の鳥が焼けた肉が縮むこと。卒の卒は死者の襟もどきを結ぶ形で、憔悴は死に近い状態をあらわす。

「憔悴」は病氣が非能にして、命があなづいてゐる。「憔」は馬が疲れる意味や、あつこつての意味があるが、病氣が重んじての意味もある。「憔死」の重体じづかが、「憔」は水際の川である。死が際まで迫つてゐることである。「臨終」は同じ死に際で、終わる。

亡歸する」と云ふ。

「亡歸する」が「死」は偏の部分の外の上に組合はれた人の残體の形、右のひづりの部分は「人」でその骨を挿してこの形で、死體を用ひの意味である。

回じのしと祭司の「屍」は、死が組合はれた形である。死として葬られた間は、口(かたしろ)をたてることがかなうので、屍はまだ完全に魂が抜けきつていた遺体としているが、死のじまなつたのつか。かたしろとは死者の靈の言葉を語る靈媒の川である。かつては供が死の役目をした。

そして死者の靈魂は肉体から離れて、あの世くじ旅立つのをあらが、靈の口では「屍」と書き、「死」の靈の處を離れた儀式をあらわした。そののち神靈を降すのも回じ儀式が行われるので、靈は神靈の川を御すよになつたといふ。

次に「魂」である。魂は口と脚とじつてからなつてゐる。口は靈廟の川で、

國では靈廟じご、死者の魂は靈のよ

りに上に昇り、魂は魂の重い部分として、起の由に回むるものと謂われてゐる。魂の口は生靈を失つた體質の形である。

次に死をあらわす言葉は逝去、終焉などがあるが、「逝去」には他人の死の尊敬語であるが、「逝」はさういつつと折れぬようにしてしまひる。「終焉」は死に臨むる。末期の意味であるが、「終」の文あせべそじて鳥の事である。

「卒」と云つ時は「卒去」(もつねよ)一般の人の死)、「卒年」(死)したときの年(いと)たる死と關係の深じゆである。これは死者の襟を結び留めた形で、死者の靈が迷つて川を防ぐものといふ。

「骸」は人がたれ死ぬ」とを云つ。骸は布がぬびたぬいなの川である。髏は疲れて倒れ死ぬ」と死の「亡」は死者の足を曲げてこの形じづかのが、「漢字源」では人を衝立てて露し現れ

なぐなに禮儀はいひつて云々。

戰没者を死んだ人の「死」はつづりが水に没
たりし上。死んでい人の由から現
えなくなりしとを禮儀す。

「禮」の諺の「死」、人が死んだこと
を憇つて知らかぬじの禮儀であるが
つづりの「死」は死の謂れ曰く死の意
味はない。

「故人」の故の文様は固まつて固定し
た事実で古となじの禮儀である。故人
を死んでしまつた人の禮儀に用ひるの
は日本語で故○○といするのも日本の
用法である。また物故者の物故は中国
の古書にみられるが、諸物は「死」と
くわかれぬため「故」と云つた。

死が発生するまでは葬儀の準備から
始まる。しかし死を忌むいふとして考
えられた長い歴史がある。「の忌」(ギ
シモ)の「忌」は「葬(死)」の「死」
はつし田(ひつて)の形を取つて四田の形じ
て忌せざる抵触が起きて受け入れない、
といふ。忌が使われる言語は「禮」

=親の「忌」。事を行なうのに向み避け
ねば。「禮」=殯に服しての頭顔。人
の死後身口顔。「禮」=殯に服してい
る頭顔。身は殯も頭顔、服は仕事し
ながら禮も頭顔。「禮」(禮用でキイと
もう)=忌(死した主のゆ)。
いみれい。こあれは「忌」=死
者(忌)だいがおる。

「凶」。これは胸に入れ墨をした形で
横死者の遺体の胸に入れる墨をして、そ
の靈の炎(火)を防ぐなどと云ふ。

「喪」は哭(こゝ)とかうなみのゆで、死者
を送つて口々に泣くこと。」「喪」は葬
儀や喪中の礼法。「喪」の字は身草木(み)
に遺体を運棄し、風化したものであつた
ので祭る。これは漢字が出来た当
時、複雑が行なれていたことを示すもの
である。やあつて葬(死)のを「厚葬」、簡
單(ひじ)のを「薄葬」といつ。

「棺」は木に糸をまわしたものの形
で、屍を軽に持て、その骨を扱つてしま
う。棺を参したのを「棺」。

=死者を弔(さう)、遺族を慰(い)ふこと。

さて、次は遺体を「棺」に入れる順と
なれば、棺は遺体を布でくるつて綱め
る木製の箱。棺は館の原字で周囲を塀
で取り巻いた館。「棺」の久は遺体を後
から入れた形。それを納めたものが「棺」
である。「斎」は斎(さい)つまり主人に次ぐ
位の席をあらわす。そして「斎」は死者に
対して廟のよのに大切に扱つること。
「壇」の「壇」は土を盛り上げて作つ
た廟。「壇」の諺の「死」は夕暮れや暗黒の
意味があり。壇は古くは壇土に作られ
士を盛る。死ななかつたところ。墓には
は「碑」がつるものであるが、これは立
てた石で、墓(この)棺を下ろす止め口に
穴をあけて、糸(この)紐を通じて下り
たところ。のれん(この)経歴が記され
るものになつた。古くは石碑には必ずし
たてが開いていたところ。石碑に刻ま
れていた諺は死んだ人の功績につけ
るや。諺の生前の功績を賛美(ほめ)つ
けたもの。

◎工事状況報告

四月十八日現在、本堂及び位牌堂の屋根葺き工事は60～70%程度仕上がっております。また、外壁のタイル貼りや塗装は、五月初旬までには終わり、そうすれば足場もネットもとれる予定です。内部工事の方も、エレベーター・水道やガスや電気関連・窓ガラスなど、入れ替り立ち替りいろいろな業者さんがやって来ては、忙しく仕事を進めて頂いております。

雨天が多いので、やや心配な向は進んできております。



雜記

▼タンポポ
タンポポには、大きく分けて

歩く道

沐魚

その見分け方のキーワードは、あのイナバウアー!? 花の下の部分の萼片が反り返っているのが「帰化種」ということです。繁殖力が強く、この辺りで散歩中見かけるのは、ほとんどが「帰化種」のようですね。

▼雑草
タンポポにかぎらず、この季節の雑草は、生気が漲っています。初老の身にはつらやましい…。



在来種



帰化種

「在来種」と「帰化種」の二種類あるのです。